
 
 

 

______________________________________________________________________________ 
 

 
Niederschrift Nr. 29 
über die öffentliche Sitzung des Hauptausschusses der Stadt Schwentinental  
am Dienstag, dem 13.12.2022, im Rathaus, großer Bürgersaal 
 
 
Beginn:  19.00 Uhr             
Ende:    22.20 Uhr 
 
 
 
Anwesend sind: 
 

1. Herr Dr. Norbert Scholtis (Vorsitzender) 
2. Herr Volker Sindt 
3. Frau Claudia Petersen 
4. Herr Peter Köhler 
5. Herr Herbert Steenbock 
6. Herr Stefan Wiese 
7. Herr Andreas Müller 
8. Herr Joachim Harting 
9. Herr Jan Voigt 

 
 
 
Anwesend, aber nicht stimmberechtigt 
 

1. Herr Bürgermeister Thomas Haß 
2. Frau Martina Hansen 
3. Herr Ulrich Nebendahl  
4. Frau Sabine Conrad (Protokollführerin) 
5. Herr Bürgervorsteher Gerd Dieckmann  
6. Herr Björn Johansson 
7. Herr Rainer Martens 
8. Herr GWF Jürgen Egerland 
9. Herr OWF Kai Lässig 
10. Herr Jens Wiesemann, GF SWS 
 

 
Öffentlichkeit :   ca. 20  Bürger*innen und eine Vertreterin der Presse 
 
Der Vorsitzende Herr Dr. Scholtis eröffnet um 19.00 Uhr die Sitzung des Hauptausschusses, 
begrüßt die Anwesenden und stellt fest, dass die Einladung vom 02.12..2022 form- und fristgerecht 
zugegangen ist. Weiterhin stellt er die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
Zur Tagesordnung werden folgende Änderungsanträge gestellt: 
 

 Als neuer Tagesordnungspunkt 3 wird aufgrund von Dringlichkeit aufgenommen: 
„Wirtschaftsplan der Stadtwerke Schwentinental, hier: Vorstellung durch den 
Geschäftsführer“. Die folgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend. 
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 Der jetzige Tagesordnungspunkt 8. (vorher 7) wird zu Punkt 8 b). Unter Punkt 8 a) wird 
aufgrund von Dringlichkeit auf Antrag der KGK- Fraktion die SM 220/2022 behandelt. 

 Aufnahme zusätzlicher Vorlagen zu TOP 8b. (alt: 7): 204b/2022 und  211b/2022. 
 
Abstimmung: 9 dafür 

 
Weitere Änderungsanträge zur Tagesordnung liegen nicht vor, so dass wie folgt beraten werden 
soll: 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. Einwohnerfragestunde 

 
2. Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 30. November 2022 

 
3. Wirtschaftsbericht der Stadtwerke Schwentinental 

hier: Vorstellung durch den Geschäftsführer 
 
4. 8. Satzung zur Änderung der Satzung über die Erhebung von Gebühren für die Benutzung 

der Gemeinschaftsunterkünfte in der Stadt Schwentinental (BV 147/2022)                                                                     
 

5. Neuaufstellung Flächennutzungsplan der Stadt Schwentinental 
hier: Erneuter Entwurfs- und Auslegungsbeschluss (BV 183/2022) 

 
6. Zustimmung zu den Einnahme- und Ausgabeplänen für die Kameradschaftskassen 

der Freiwilligen Ortsfeuerwehren der Stadt Schwentinental für das Jahr 2023 (BV 194/2022) 
 

7. Haushaltssatzung / Haushaltsplan für das Jahr 2023  
hier: Stellenplan 2023 (BV 208/2022) 
 

8. a) Antrag der KGK-Fraktion vom 12.12.2022 
    hier: Räumliche Entlastung für die OGTS in Raisdorf (SM 220/2022) 
 

b) Haushaltssatzung / Haushaltsplan für das Jahr 2023 
    (SM 186/2022; SM 192/2022; SM 204/2022; 204b/2022;SM 210/2022; SM 211/2022, SM                           
211b/2022; SM 212/2022;  SM 213/2022; SM 214/2022) 
 

9. Mitteilungen und Anfragen (SM 209/2022) 
 
Nichtöffentlicher Teil: 
 
10. Feuerwehr Schwentinental                                                                                                                                             

hier: Bericht zum Stand der Beschaffungen und  
Bericht des Bürgermeisters zu Personalangelegenheiten 
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11. Mitteilungen und Anfragen 
 

 
 
TOP 1: Einwohnerfragestunde 
 
Eine Bürgerin fragt an, ob zum Tagesordnungspunkt 8 a) Fragen der Anwesenden außerhalb der 
Einwohnerfragestunde zugelassen sind. Der Vorsitzende Herr Dr. Scholtis erklärt, dass dies 
grundsätzlich nicht zulässig sei, er dies ausnahmsweise jedoch im Rahmen einer 
Sitzungsunterbrechung ermöglichen wird. 
 
TOP 2:  Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 30. November 2022 
 
Frau Conrad teilt mit, dass nicht Herr Ramm anwesend, aber nicht stimmberechtigt war, sondern 
Herr Kapitzki. Die Niederschrift wird in der geänderten Fassung zur Kenntnis genommen. 
 
TOP 3: Wirtschaftsbericht der Stadtwerke Schwentinental 
             hier: Vorstellung durch den Geschäftsführer 
 
Der Geschäftsführer der Stadtwerke Schwentinental, Herr Jens Wiesemann, stellt die wesentlichen 
Inhalte des Wirtschaftsberichtes 2023 vor. Insgesamt wird mit Erlösen in Höhe von 22.796 TEUR 
und Aufwendungen in Höhe von 22.362 TEUR geplant. Das Betriebsergebnis wird sich auf ca. 620 
TEUR belaufen  und einem Gewinn in Höhe von 434 TEUR nach  Steuern. Die 
Konzessionsabgabe an die Stadt beträgt weiterhin 482.000 Euro. Die Zahlungen des Bundes im 
Zuge der Preisbremse werden voraussichtlich nicht rechtzeitig erfolgen werden, so dass die 
Kreditaufnahme auf 3,5, Mio. Euro erhöht werden muss. 2 Mio. Euro sollen investiert werden, u. A. 
im Strom- und im Gasbereich. Außerdem sollen 4 weitere Elektroladesäulen errichtet und ein 
Machbarkeitskonzept zur Ausstattung der Dächer öffentlicher Liegenschaften mit 
Photovoltaikanlagen erstellt werden. Die SWS werden Möglichkeiten einer kommunalen 
Wärmeplanung prüfen. 
   
Der Vorsitzende Herr Dr. Scholtis fasst nochmal zusammen, dass im Wirtschaftsjahr 2023 mit 
einem Gewinn gerechnet wird und es bei den bisherigen Zuweisungen an die Stadt bleibt. Auch er 
betont, dass die Preisbremse zu einem erhöhten Liquiditätsbedarf führt. Photovoltaik soll auf 
möglichst vielen öffentlichen Gebäuden installiert werden.  
   
Auf Nachfrage aus dem Ausschuss teilt Herr Wiesemann mit, dass der Auftrag für die 
Photovoltaikanlage auf dem Feuerwehrgerätehaus im Ortsteil Raisdorf erteilt wurde, das genaue 
Ausführungsdatum jedoch noch nicht feststeht. 
 
 
 
TOP 4: 8. Satzung zur Änderung der Satzung über die Erhebung von Gebühren für die 

Benutzung der Gemeinschaftsunterkünfte in der Stadt Schwentinental (BV 
147/2022)     

                                                                 
Über diesen Tagesordnungspunkt wird ein gesonderter Beschluss des Hauptausschusses gefasst, 
da es sich um eine Satzung handelt. 
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Beschluss: 
 
Die 8. Satzung zur Änderung der Satzung über die Erhebung von Gebühren für die Benutzung 
der Gemeinschaftsunterkünfte in der Stadt Schwentinental wird beschlossen. 
 
Abstimmung: 9 dafür 
 
 
TOP 5:  4. Neuaufstellung Flächennutzungsplan der Stadt Schwentinental 
                      hier: Erneuter Entwurfs- und Auslegungsbeschluss (BV 183/2022) 
 
Hier sieht der Hauptausschuss keinen Koordinierungsbedarf, da der Beschluss bereits in zwei 
Fachausschüssen einstimmig gefasst wurde. 
 
 
TOP 6: Zustimmung zu den Einnahme- und Ausgabeplänen für die 

Kameradschaftskassen der Freiwilligen Ortsfeuerwehren der Stadt 
Schwentinental für das Jahr 2023 (BV 194/2022) 

 
 
Auch zu diesem Punkt sieht der Ausschuss keinen Koordinierungsbedarf. 
 
Herr Wiese regt an, dass die Einnahme- und Ausgabenpläne von beiden Ortsfeuerwehren künftig 
im gleichen Format erstellt werden. Herr Bürgermeister Haß gibt die Anregung an den 
anwesenden Gemeindewehrführer weiter. 
 
 
TOP 7: Haushaltssatzung / Haushaltsplan für das Jahr 2023  

hier: Stellenplan 2023 (BV 208/2022) 
 
Frau Hansen und Herr Bürgermeister Haß erläutern kurz den Stellenplan, insbesondere den 
bestehenden Mehrbedarf in Höhe von 3,83 Stellen, der im Vergleich mit anderen Kommunen und 
Behörden moderat ausfällt. 
 
Herr Sindt fragt nach evtl. Auswirkungen der anstehenden Entscheidung zur Nachzahlung von 
Weihnachtsgeld an Beamte. Da es in der Verwaltung lediglich 3 Beamte gibt und deren 
Nachzahlungen ggf. von vorherigen Arbeitgebern übernommen werden müssen, werden sich die 
Auswirkungen in Grenzen halten. 
 
Auf die Nachfrage von Herrn Müller, wann mit der Einstellung des Klimaschutzmanagers zu 
rechnen ist, teilt Herr Bürgermeister Haß mit, dass zurzeit noch das Klimaschutzkonzept 
überarbeitet wird. 
 

 Beschluss:  
 

 
Dem Stellenplan für das Jahr 2023 wird zugestimmt. 
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Abstimmung:   9 dafür 
 
TOP 8: a) Antrag der KGK-Fraktion vom 12.2.2022 
                      hier: Räumliche Entlastung für die OGTS in Raisdorf 
                   b) Haushaltssatzung / Haushaltsplan für das Jahr 2023 

    (SM 186/2022; SM 192/2022; SM 204/2022, 204b/2022; SM 210/2022; SM 
211/2022, 2011b/2022; SM 212/2022; SM 213/2022; SM 214/2022) 

 
a) Herr Müller erläutert den Antrag ausführlich. Herr Bürgermeister Haß bestätigt den 

räumlichen Bedarf der OGTS und verweist auf aktuell laufende Gespräche mit den 
verschiedenen Beteiligten. 
In der anschließenden Diskussion werden unterschiedliche Auffassungen zu einer 
Containerlösung geäußert. Auch die Standortfrage wird kontrovers diskutiert. Eine 
Einschränkung der Schulhofflächen wird von einigen Ausschussmitgliedern kritisch 
gesehen. Der Bürgermeister teilt mit, dass nach seiner Kenntnis die konkret von der KGK 
vorgeschlagenen Container nicht geeignet erscheinen. 
Das Thema Brandschutz wird angesprochen, wobei Äußerungen des Ortswehrführers 
Raisdorf hierzu kritisiert werden. Herr Bürgermeister Haß kündigt die kurzfristige Vorlage 
eines aktuellen Brandschutzgutachtens an. 
Mehrere Ausschussmitglieder plädieren dafür, unabhängig von der Standortfrage 
Haushaltsmittel für dieses Thema in den Haushalt 2023 einzustellen. 
Es wird eine Beschlussempfehlung formuliert. Im Anschluss unterbricht der Vorsitzende 
Herr Dr. Scholtis die Sitzung, um den BürgerInnen Gelegenheit für Fragen zu geben. 
 
Anschließend beendet Herr Dr. Scholts die Unterbrechung. Die KGK zieht den 
Beschlussvorschlag aus dem Antrag zurück. Es wird folgender Beschluss gefasst: 
 

 Beschluss: 
 

Die Verwaltung wird beauftragt, umgehend eine räumliche Entlastung der OGTS herbeizuführen. 
Dabei ist kein Weg auszuschließen, auch die Anmietung von Containern ist in Betracht zu 
ziehen. 
Es ist zurzeit kein Standort auszuschließen, sondern es ist ein auch pädagogisch sinnvoller 
Standort zu finden. 
In den Haushalt 2023 sind dafür Mittel in Höhe von 80.000 Euro einzustellen. 

 
 

Abstimmung: 9 dafür 
 
Nach einer kurzen Pause wird die Sitzung um 20.55 Uhr fortgeführt. 
 

b) SM 210/2022 Antrag der Fraktionen KGK und WIR vom 29.11.2022 
hier: Haushaltsanmeldungen 2023 – Brücken über die Bek 
 
Herr Müller erläutert den Antrag. Herr Steenbock verweist auf die geplante 
Vorgehensweise des Bauausschusses. Nach einer kurzen Diskussion wird wie folgt 
beschlossen: 
 
Beschluss: 
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In den Haushalt 2023 werden 250.000 Euro für ein noch festzulegendes Ersatzbauwerk 
eingestellt.  
 
Abstimmung: 8 dafür, 1 Enthaltung 
 
SM 211/2022, 211b/2022 Antrag der Fraktionen KGK, FDP und WIR vom 29.11.2022 
hier: Haushaltsanmeldungen 2023 der Freiwilligen Feuerwehr 
Schwentinental/Stellungnahme Gemeindewehrführung 
 
Der Antrag und die Stellungnahme des Gemeindewehrführers dazu werden kurz 
diskutiert.  
 
Beschluss: 
 
Der Haushaltstitel unter Vermögenshaushalt UAB 1300 der Ortsfeuerwehr Raisdorf 
„Navigation und Rückfahrkamera für ein Fahrzeug- Navigationssystem mit 
Funkanbindung zur Informationsübertragung mit der Leitstelle und Anbindung einer 
Rückfahrkamera“ wird auf 2.500 Euro für ein Navigationssystem reduziert. 
 
Der Haushaltstitel unter Vermögenshaushalt, UAB1300 der Ortsfeuerwehr Raisdorf 
„Rollcontainer Tische und Bänke- Rollcontainer mit Tischen und Bänken als Zusatzmodul 
zum Schnelleinsatzzelt zur Versorgung bei langen Einsätzen“ mit einem Haushaltsansatz 
von 3.500 Euro wird gestrichen. 
 
Abstimmung: 9 dafür 
 
SM 212/2022 Antrag der Fraktionen KGK und WIR vom 29.11.2022 
hier: Haushaltsanmeldungen 2023- Finanzierung energetische Bestandsaufnahme 
 
Herr Müller erläutert den Antrag. Nach kurzer Diskussion wird folgender Beschluss 
gefasst: 
 
Beschluss: 
 
In den Haushalt 2023 wird ein Betrag von 10.000 € eingestellt für die Durchführung einer 
energetischen Bestandsaufnahme bei allen ca. 40 stadteigenen Immobilien in 
Schwentinental.  
Die veranschlagten Mittel sollen entweder verwendet werden für die Einrichtung einer 
zunächst auf ein Jahr befristeten 520 € - Stelle oder aber für eine externe 
Auftragsvergabe. 
 
Abstimmung: 2 dafür, 6 dagegen, 1 Enthaltung 
 
Damit ist der Antrag abgelehnt. 
 
SM 213/2022 Antrag der KGK-Fraktion vom 28.11.2022 
hier: Haushaltsberatungen 2023 – Biodiversität stärken 
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Zu diesem Punkt erfolgt ohne weitere Diskussion folgende Abstimmung: 
 
Beschluss: 
 
In den Haushalt 2023 werden zusätzlich 5.000 € für die Umsetzung konkreter 
Maßnahmen für den Klima- und Artenschutz eingestellt, beispielsweise für die Anlage von 
Blühwiesen oder Blühinseln (Beispiel Fernsichtweg). Die fachliche Unterstützung soll 
durch den BUND erfolgen. 
 
Abstimmung: 1 dafür, 5 dagegen, 3 Enthaltungen 
 
Damit ist der Antrag abgelehnt. 
 
SM 214/2022 Antrag der KGK-Fraktion vom 28.11.2022 
hier: Haushaltsberatungen 2023 – Stadtfest 2023 
 
Herr Müller erläutert den Antrag. Herr Bürgermeister Haß teilt dazu mit, dass die 
Verwaltung das 15-jährige Bestehen der Stadt Schwentinental zurzeit ohne ein weiteres 
Fest thematisiert. Nach einer kurzen Diskussion wird folgender Beschluss gefasst: 
 
Beschluss: 
 
Zum 15-jährigen Bestehen der Stadt Schwentinental in 2023 werden für Festlichkeiten 
aus diesem Anlass zusätzlich 10.000 € in den Haushalt der Stadt eingestellt. Über die 
Verwendung der Gelder entscheidet das Ehrenamtsbüro.  
• Ein Festausschuss, gebildet in Kooperation mit der AG der Vereine, soll das 
Ehrenamtsbüro unterstützen  
• Es wäre wünschenswert, dass die Festlichkeiten terminlich gekoppelt werden mit 
Aktivitäten im Bereich der Stadtentwicklung, z.B. Workshop. 
 
Abstimmung: 2 dafür, 7 dagegen 
 
Damit ist der Antrag abgelehnt. 
 
SM 204/2022, 204b/2022 Haushaltsentwurf 2023 
hier: Veränderungsliste/ Aktualisierung der Beratungsunterlagen 
 
Die Positionen 9 und 10 der vorliegenden Veränderungsliste haben sich durch den 
Beschluss zur SM 210/2022 nochmals geändert. Herr Nebendahl wird zur Stadtvertretung 
am 15.12.2022 als SM 204c/2022 eine aktualisierte Liste vorlegen. 
 
Im Anschluss wird der Tagesordnungspunkt 8b) ohne weitere Beschlussfassungen 
verlassen. 

 
 
 
TOP 9: Mitteilungen und Anfragen  
 
Mitteilungen 
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 Herr Bürgermeister Haß stellt die aktuelle Sitzungsplanung für das 1. Halbjahr 2023 aufgrund der 

SM 209/2022 kurz vor. 
 

Anfragen 
 
Der Vorsitzende Herr Dr. Scholtis teilt mit, dass mehrere Bürger die Leuchtkraft der neuen 
Lampen am Dorfplatz im Ortsteil Klausdorf kritisiert haben. Diese geben nicht die frühere 
„anheimelnde Atmosphäre“. 
Auch fehlt die Weihnachtsbaumbeleuchtung der vergangenen Jahre. Herr Bürgermeister Haß 
sagt zu, dass diese noch vor Weihnachten wieder geschaltet wird. Es gab technische Probleme 
aufgrund von Sicherheitsvorgaben. 
 
Weiteren Mitteilungen und Anfragen liegen nicht vor. 
 
Der Vorsitzende Herr Dr. Scholtis schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 21.40 Uhr und 
bedankt sich bei den Einwohnerinnen und Einwohnern und bei der Presse für ihre Teilnahme an 
der Sitzung. 
 
 
               gez. Dr. Norbert Scholtis     gez. Sabine Conrad 

________________________   _________________________ 
Vorsitzender                  Protokollführerin 

 


